

LA CONCEPTOCRACIA. EXTRACTOS DE UNA CONVERSACION CON EL FILOSOFÓ GASTON GOMEZ LASA.

Talón: En el curso de esta conversación han ido surgiendo algunas expresiones que sería provechoso recoger a modo de primera cosecha: 'el espíritu conclusivo', 'el espejismo de la conceptualización', la 'autosuficiencia de la conceptualización', la 'conceptocracia'. Por otra parte, usted ha afirmado que el problema no es la Verdad sino la Realidad. Parece ser que, todo el tiempo, los conceptos nos impiden una relación más liviana y transparente con la realidad.

Gómez Lasa: Hemos creído que el concepto es la mejor fórmula, o el mejor recurso, para estar en la realidad, o cerca de ella, o para entenderla, o manejarla si fuera posible. A eso alude la expresión 'conceptocracia'. Es una expresión caleidoscópica. Por una parte, suena como una descalificación total contra el poder del concepto. Por otro lado, tampoco podemos vivir sin conceptos.

Talón: Desconocer el concepto sería, probablemente, de alguna manera, renunciar a la filosofía. Parece, por cierto, una conclusión muy abusiva. Mirado desde fuera, alguien podría percibir a la filosofía como la actividad de personas que tratan de comprender la realidad, en una opción específica: mediante conceptos. No habría modo de pensar sino con palabras. Más tarde o más temprano, las palabras devienen en conceptos. Parece un problema de grados. Cuando conceptualizamos en demasía, quedamos atrapados en el juego de los propios conceptos, no entendiéndonos ya con aquello a lo que los conceptos aluden. En tal condición, perdemos de vista aquello para lo que estas ideas nos servían. La 'conceptocracia' ¿alude, pues, a un vicio, a una pérdida del sentido de la reflexión?

Gómez Lasa: Es difícil aventurarse en una sola afirmación, en algo unidimensional. Primero tenemos que ambientarnos, dada la magnitud del problema que nos estamos planteando, sus implicancias. Si no hay conceptos, ¿cómo

pensamos? La argamasa de nuestro pensamiento son los conceptos. Si lo pensamos bien, todo Platón, su dimensión doctrinaria, es el más grande homenaje que se ha rendido a esta capacidad de conceptualización. Platón llegó fácilmente a suponer que nuestros conceptos podían ser tan redondos, prístinos y contundentes que sólo les faltaba que fueran reales. El rebotó en esta supuesta realidad de los conceptos. No se puede pensar sino porque hay ciertos conceptos que tienen una existencia propia, autónoma. Y todo lo que hacemos nosotros es acercarnos a ellos y trabajar con ellos. ¿Qué estaba haciendo Platón en todo ello? Estaba asignándole a los conceptos una condición supuesta, absolutamente supuesta. Este es el argumento: la mejor manera de estar seguros de que estamos pensando bien es que estemos con conceptos que tienen existencia propia. Así, el problema de la verdad ni siquiera se presentaba como algo inmediato. Lo central es, entonces, que uno logre estar frente o cerca de estos conceptos, de alguna manera.

Talón: No tenemos cómo reprimir el comentario siguiente. Usted ha dedicado una vida entera al estudio de Platón, traduciéndolo, comentándolo, dictando cursos y seminarios sobre sus ideas. Y he aquí que su formulación de la 'conceptocracia' aparece dirigida, en primer lugar, al propio Platón. No deja de sorprendernos que usted mismo se permita este ejercicio. Por otra parte, según parece, la cuestión no es tanto el problema del concepto sino el de atribuirle a los conceptos un tipo de existencia independiente respecto de la realidad a la que aluden. ¿Estaría allí el comienzo de una tergiversación, de un camino extraviado, de un destino complejo.

Gómez Lasa: Sin duda, esa ha sido una de las secuelas más apabullantes de todo este cuerpo de textos platónicos. Ese fue el primer triunfo de la conceptocracia. En la medida en que pensamos, nada puede hacernos sentir mejor que

29/8/99

La conceptocracia, extractos de una conversación con el filósofo Gastón Gómez Lasa [artículo].

Libros y documentos

AUTORÍA

Gómez Lasa, Gastón

FECHA DE PUBLICACIÓN

1999

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

La conceptocracia, extractos de una conversación con el filósofo Gastón Gómez Lasa [artículo]. retr.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)